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        ORDEN DE PREDICADORES      IDI - N. 534 ENERO 2015 

Falta un año para el inicio del Jubileo de la Orden 
  Este 7 de noviembre, el Coordinador del Jubileo presentó el programa definitivo de eventos 
internacionales para el Jubileo Dominicano - 800 años que tendrá inicio dentro de un año, el 7 de 
noviembre de 2015, fiesta de todos los santos de la Orden. 

El programa internacional del Jubileo está compuesto por 14 eventos. Algunos de ellos se 
desarrollarán simultáneamente en cada comunidad local, otros a nivel provincial y algunos en un 
lugar específico con la participación de representantes de las diversas entidades de la Orden. 

Los eventos del programa internacional buscan dar espacio a diferentes dimensiones de la vida 
dominicana: algunos son de carácter celebrativo y festivo, otros invitan a la dimensión 
contemplativa y litúrgica; otros tienen un perfil académico y de reflexión; algunos se dirigen a 
campos específicos de predicación como el arte, la defensa de los derechos humanos y el apostolado 
juvenil. El plegable informativo con el programa se puede descargar aquí.      

Al presentar el programa, el Coordinador del Jubileo agradeció la colaboración de Fray Florentino 
Bolo (Filipinas) y de Fray Iderman Andrade (Colombia) en la elaboración del mismo. Estos 
hermanos hacen parte del equipo de organización del Jubileo y colaborarán en la comunicación con 
las provincias y entidades dominicanas. 



2 
 

FR. JUAN JOSÉ SALAVERRY INAUGURÓ COMEDOR 
PARA ANCIANOS 

   
 
  La Casa San Martín de Porres, donde nació el 
santo, inauguró  recientemente un importante 
comedor que servirá para atender a los ancianos, 
“como primera parte de un proyecto que busca 
ampliar los servicios a las personas de la tercera 
edad”, afirmó el Director P. Reinaldo Montenegro. 

La bendición del recinto estuvo a cargo del Prior 
Provincial de Peru. Fr. Juan José Salaverry 

Villarreal OP y estuvieron presentes los  frailes dominicos, trabajadores y voluntarios de la casa. La 
casa hogar brinda almuerzo a cien ancianos y se proyecta ampliar para  más de 150 personas. 

La actividad  culminó con un almuerzo de confraternidad y la presentación de los avances estuvo a 
cargo de Cristian García López, administrador de la Casa Hogar. El colorido y las danzas típicas, 
fueron el aporte de la  Escuela de Folklore José María Arguedas. 

 (31 de diciembre de 2014) 

Una noche más hermosa que la alborada 
   

 
  María Santísima, Madre de Dios, Madre mía, 
Madre nuestra, sólo Tú entiendes la noche del 
Nacimiento de tu Hijo, noche más hermosa que 
la alborada. Noche en la que el Sol eterno 
pareció eclipsarse en la carne de un bebé, para 
mostrarse más plenamente: como puro amor. 
Esta noche es la que el fulgurante Yahvé de la 
zarza ardiendo se identificó en el regazo de una 
Virgen. Pero el mundo estaba demasiado 

ocupado para descubrir tanta alegría. Sólo los pastores, hombres entonces despreciables, de pésima 
reputación, tan solo por su vida solitaria y errante, les había acarreado la desconfianza de todos. 
Esta creencia hacia que los fariseos aconsejaran que no se comprara leche ni lana a los pastores, 
porque había gran probabilidad de fuera robada. Los tribunales no aceptaban a un pastor como 
testigo válido en un juicio. Es a estos hombres a quien Cristo elige como testigos de su nacimiento, 
como receptores de la “una gran noticia". 

 Dios ama a todos los hombres y el nacimiento de su Hijo es la demostración de la anchura de su 
amor. 

 Los pastores se sabían amados, se sentían amados y fueron en busca de ese amor. 
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 Encontraron a “María, a José y al Niño" (Lc 2,16), en la cueva. No dice el Evangelista que se 
arrodillaran, pero ciertamente sus corazones estaban arrodillados, ante un Dios que ha nacido como 
ellos, en un lugar como los que ellos habitaban, les llenaba de orgullo. Intuyo que les daba pena por 
Dios. Ellos sabían que iba a sufrir, si se atrevía a ser como ellos. Pero este Dios “valiente" les 
gustaba. 

 No estuvieron mucho tiempo en la cueva. Se dieron cuenta que aquella alegría era para todo el 
pueblo. En su vida tendrían ocasión de contar historia tan bonita. Se despidieron a la manera judía: 
pidiendo perdón por haber molestado. Se lo dijeron a José, no era correcto hablar directamente a las 
mujeres. 

 A Ti, Madre mīa, la venida de los pastores te alegró, ya que el que fueran ellos los primeros que 
llegaron te pareció la mejor prueba de que Tu Hijo es Dios, el Dios del que hablaste proféticamente 
en el Magnificat, el Dios que derriba del trono a los poderosos, ensalza a los humildes, sacia de 
bienes a los hambrientos y despide vacíos a los ricos ( Lc 1, 52-53 ) 

 Tú Madre mía, Madre nuestra meditabas todo esto, y lo guardabas en tu corazón como un 
tesoro.(cfr. Lc 2,16-21) 

 Lupita. 

 Dra Guadalupe Hernández Ramírez -Valdés, O.P 

 (26 de diciembre de 2014) 

NAVIDAD: NACIÓ LA LUZ 
  

 
  Jesús, el Dios con nosotros se encarna en 
nuestra historia humana. El evangelista 
Lucas nos presenta a José y María dos 
jóvenes que caminan a Belén para 
censarse. Allí María dará a luz  un niño, 
que lo acogen, se alegran y aman a este 
recién nacido. “La Palabra se hizo carne y 
habitó entre nosotros. Y nosotros hemos 
visto su gloria, gloria que recibe del Padre 
como Hijo único, lleno de gracia y de 

verdad” (Jn 1,14). José “varón justo” (Mt.1, 19), no teme recibir a María como esposa (Mt.1, 20). 
Acepta esta vocación y misión que Dios le encomienda. Se ha puesto como todos los pobres en 
camino para cumplir con la voluntad de Dios, asumir la paternidad y poner el nombre al hijo que 
nace en condiciones de excluido. José comprende que está ante un gran misterio, ante la realidad de 
un Dios que se hace niño, que ríe, crece, anuncia y predica una vida nueva, que culmina con su 
muerte y resurrección. 

Dios ha visitado a su pueblo. Y en esta noche santa: “el pueblo que caminaba en tinieblas vio una 
gran luz” (Is. 9,1). Los primeros a quienes se les anuncia esta buena nueva es a los pastores: “No 
teman, les doy una buena noticia, una gran alegría para todo el pueblo. Hoy les ha nacido en la 
ciudad de David, el Salvador, el Mesías y Señor” (v. 10-11). Es un Dios tan humano y sencillo 
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nacido entre los pobres. “Un niño nos ha nacido, un hijo se nos ha dado: sobre sus hombres 
descansa el poder y su nombre es: Consejero Admirable, Dios fuerte, Padre eterno, Príncipe de la 
Paz” (Is. 9,5). Este Dios está con nosotros, se hizo pobre para que nosotros fuéramos ricos por su 
pobreza (2 Cor 8,9). 

Desde un pesebre nace la luz de la esperanza para todo creyente, para que veamos a la luz de 
Jesús nuestra realidad: miremos a nuestros niños que nacen y crecen en zonas de exclusión para 
que establezcamos su reino de amor, mejorando las relaciones familiares, protegiendo y educando a 
nuestros niños, as, en los valores del amor a Dios y así mismos, sembrando en el corazón de la 
sociedad, de los dirigentes y ciudadanos el reino del derecho y la justicia, como signos que 
queremos una ciudad en paz. 

Desde el pesebre de Belén se escucha el llanto y el gozo de un niño que nos interroga frente a tantos 
niños hambrientos y desnutridos para que hagamos lo posible de hacerlos crecer en una condición 
de vida más humana, donde nuestra fe sea una entrega generosa para abrir caminos de esperanza y 
reconciliación entre los pueblos. 

Los cristianos tenemos que celebrar la alegría de la vida, la esperanza que está naciendo en los 
pobres que claman por el derecho a la vida, a la alimentación, a una mejor educación, a un mejor 
anuncio de buenas nuevas que formen una conciencia ciudadana y ética que haga nacer a Jesús en el 
corazón de cada ser humano y su Palabra encarnada en una sociedad que sea constructora de paz 
con justicia y verdad. 

La gloria de Dios se manifiesta en los hechos cotidianos de nuestra vida cuando somos 
constructores de paz consigo mismo, con los demás, con la tierra y el ambiente que vivimos y 
respiramos, entonces sí podemos proclamar con alegría: “Gloria a Dios en el cielo y en la tierra paz 
a los hombres que ama el Señor” (v.14) 

Fr. Héctor Herrera, o.p. 

 (24 de diciembre de 2014) 

A PROPÓSITO DE LA NAVIDAD 
   
¿Qué decir de la Navidad como celebración 
del nacimiento de Jesús? ¿Qué decir del 
pesebre en la sala, de la lectura bíblica en 
familia, de los niños catequizados por el 
significado de la fiesta? ¿Qué decir de la 
misa del gallo, que inspiró uno de los cuentos 
más hermosos de Machado de Assis? 

¿Seré nostálgico? Quizás, sobre todo 
considerando que la posmodernidad cambia 
lo sólido por lo gaseoso, lo emblemático por 

lo mercantil, la irrupción del sentido por la compulsión consumista. 
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Éste es el sistema, con su fuerza incontenida de banalizar incluso la más bella fiesta cristiana. A 
contravía de Jesús, vamos marginando al hijo de Dios del espacio religioso y metiendo las mesas de 
los cambistas que comercializan los productos de Papá Noel. 

El viejo barbudo puede ser encantador para los niños, debido a la masificación cultural que los 
induce a preferir la cocacola a la leche. A pesar de todo, ¿habrá más misterio en el anciano que baja 
por la chimenea o en el niño que es la presencia misma de Dios entre nosotros? 

Además que, al ser inventado, Papá Noel vestía de verde. El rojo fue impuesto por el mercado, 
dirigido por el refresco más famoso del mundo. Sin embargo no tiene nada que ver con nuestra 
realidad el viejito que llega del frío. 

Somos un país tropical, nunca andamos de traje y en nuestros zoológicos casi no hay renos. Pero 
¿cómo despertar a una nación secularmente colonizada? ¿Cómo liberar la cabeza del soniquete 
publicitario? Basta con comparar el número de hogares que cambian la buena y potable agua del 
filtro de barro por el botellón del supermercado que contiene un líquido de dudosa salubridad. 

Mi madre, maestra en culinaria, contaba que, antes, las amas de casa cariocas, con la cabeza 
influenciada por la Belle époque, pedían en la carnicería “solomillo francés”. Y muchas de ellas 
creían que aquel trozo de carne de cerdo había cruzado el Atlántico para agradar el paladar refinado 
de quien, seguramente, podía encontrar en cualquier venta el buen cerdo de aquí… 

El grupo de oración de São Paulo, en el cual participo, decidió hermanarse con cero regalos. 
Queremos presencias en la celebración. El grupo de Belo Horizonte instituyó el “amigo culto” (y no 
oculto): sorteada la persona, recita una poesía, entona un canto, narra una fábula o cuenta una 
anécdota que haga bien al alma. 

Mis amigos Claudia y Jorge decidieron que este año nada de “shopping”. Llevaron a sus hijos al 
hospital pediátrico, para que jueguen con los pequeños enfermos. 

Esto sí es encontrar a Jesús, como dice el evangelio de la fiesta de Cristo Rey: “Estuve enfermo y 
me visitaste” (Mateo 25,36). 

Eso es mucho más que darle culto a Jesús en el pesebre en una imagen de yeso. Es encontrarlo vivo 
en aquellos con los que él se identificó. 

Pero hay quienes prefieren embutir a los niños de Papá Noel, 
“educarlos” centrados en el comprar, incentivarlos a escribir cartas con 
peticiones refinadas. Ojalá que luego no se quejen de los adolescentes 
consumistas, esclavos monoparlantes de los celulares, indiferentes al 
sufrimiento ajeno y desprovistos de espiritualidad. 

Frei Betto, OP 

  

(23 de diciembre de 2014) 
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798 años de la confirmación de la orden de predicadores 
   
 
  La Orden de Predicadores celebrará un año 
jubilar con el tema «Enviados a predicar el 
Evangelio». Este Jubileo conmemora la 
publicación de las Bulas promulgadas por el Papa 
Honorio III hace ocho siglos confirmando la 
fundación de la Orden en 1216 y 1217. 

El año jubilar se celebrará del 7 de noviembre 
de 2015 al 21 de enero de 2017. La celebración 

del Jubileo significa para la Orden entrar en un proceso dinámico de renovación que culmine en el 
envío de los frailes a predicar, al igual que Domingo envió a los primeros hermanos. 

Se nos invita a volver a los orígenes de la Orden para recordar el momento fundacional en el que 
Santo Domingo envió a nuestros primeros hermanos fuera de su casa, de su familia, de su nación, 
para que descubrieran el gozo y la libertad de la itinerancia. 

Ofrecemos la traducción del texto de la Bula "Religiosam Vitam" del Papa Honorio III, fechada 
en Roma el día 22 de diciembre de 1216 por la que se confirmó la Orden de Predicadores. 

Honorio, obispo, siervo de los siervos de Dios, a los amados hijos Domingo, prior de San Román 
de Toulouse, y a sus frailes tanto presentes como venideros, profesos en la vida regular, a 
perpetuidad. 

Conviene que a los que han elegido la vida religiosa se les dé la protección y amparo apostólico, 
no sea que la incursión temeraria de algunos o los aparte de su propósito regular de portarse como 
religiosos o debilite, Dios no lo quiera, la energía o vigor de la sagrada religión. 

Atendiendo a esto, amados hijos en el Señor, Nos asentimos con clemencia a vuestras justas 
súplicas y recibimos bajo la protección de san Pedro y nuestra la iglesia de San Román, en la que 
estáis entregados totalmente al servicio divino y lo corroboramos con el privilegio del presente 
escrito. 

Y en primer lugar ciertamente establecemos que la Orden Canonical, que está allí instituida según 
Dios y según la Regla de San Agustín, se mantenga y guarde en el mismo lugar en todos los tiempos 
de manera inviolable. 

Mandarnos, además, que se conserven firmes y en su integridad en favor vuestro y de vuestros 
sucesores, todas las posesiones o cualquiera de los bienes que dicha iglesia posee en la actualidad 
justa y canónicamente, y del mismo modo los que en el futuro podáis recibir bien sea a través de 
concesiones pontificias, bien sea de donaciones de los reyes o de los príncipes, o de las oblaciones 
de los fieles o de cualquier otro justo modo. Y entre ellos, Nos queremos hacer mención expresa: 
del lugar donde está asentada la susodicha iglesia con todas sus pertenencias, de la iglesia de 
Prulla con sus pertenencias, de la villa de Casseneuil con todas sus pertenencias y de la iglesia de 
Santa María de Lescure, con todas su pertenencias, del hospital llamado Arnaud-Bernard, con sus 
pertenencias, de la iglesia de la Santísima Trinidad de Loubens, con sus pertenencias, y los 
diezmos concedidos a vosotros piadosa y providamente, por el venerable hermano nuestro Fulco, 
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obispo de Toulouse, con el consentimiento de su capítulo, conforme se contiene en sus letras de una 
manera plena. 

Nadie presuma exigir de vosotros o quitar a la fuerza diezmos de los frutos nuevos de vuestros 
huertos, cultivados con vuestras propias manos y a vuestra costa, ni de los pastos de vuestros 
animales. 

Os está permitido ciertamente recibir clérigos y laicos libres y sin obligación que, huyendo del 
mundo, desean ingresar en la vida religiosa y también retenerlos entre vosotros sin ninguna 
contradicción. 

Prohibimos, además, que ninguno de vuestros frailes, hecha la profesión en vuestra iglesia, se 
atreva a dejar vuestro grupo sin licencia de su prior, a no ser que se trate de ingresar en una 
religión más austera. Nadie, sin embargo, se atreva a retener al que se separa de vosotros sin la 
previsión de vuestras letras dimisorias. 

En las iglesias parroquiales que tenéis os está permitido elegir sacerdotes y presentarlos al obispo 
diocesano, y si son considerados idóneos el obispo les encomendará el cuidado de las almas, para 
que éstas respondan ante él de las cosas espirituales y ante vosotros de las temporales. 

Establecemos además que nadie pueda imponer nuevas e injustas exacciones o contribuciones a 
vuestra iglesia o promulgar sobre vosotros o la mencionada iglesia sentencias de excomunión o 
entredicho, a no ser que se dé una causa razonable y manifiesta. Cuando se diere un entredicho 
general, se os permite celebrar los divinos oficios a puerta cerrada, sin tocar las campanas y en 
voz baja, pero están excluidos los excomulgados y los sujetos al entredicho. 

Pero el crisma, el óleo sagrado, la consagración de los altares o de las basílicas, las ordenaciones 
de los clérigos promovidos a las órdenes sagradas, los recibiréis del obispo diocesano, si éste fuere 
ciertamente católico y tuviere la comunión y gracia de la Sede Romana, y si quisiere ofrecérosla 
sin malicia alguna. De lo contrario, tenéis licencia para acudir cuando quisiereis a cualquier 
obispo católico que tenga la gracia y comunión de la Sede Apostólica y éste os dará lo que se le 
pide contando ya con nuestra autoridad. 

            Determinamos también que sea libre la sepultura en dicho lugar, a fin de que nadie ponga 
obstáculos a quienes hayan resuelto ser allí enterrados, movidos por devoción o lo haya expresado 
en su última voluntad. No se podrán enterrar allí los excomulgados o sujetos a entredicho. 

A tu muerte ahora prior de dicho lugar o a la muerte de tus sucesores, nadie sea nombrado 
superior antepuesta cualquier clase de astucia o violencia a no ser que sea la persona que los 
frailes, de común acuerdo o al menos con el consentimiento de la mayoría o de la parte más sana, 
hayan elegido según Dios y según la Regla de san Agustín. 

Confirmamos también las libertades e inmunidades antiguas y las costumbres razonables 
concedidas a vuestra iglesia y observadas hasta hoy; las tenemos como buenas y sancionamos que 
deben observarse en su integridad en todos los tiempos. 

Decretamos que nadie, sea la persona que fuere, se permita perturbar la susodicha iglesia de modo 
temerario o se atreva a usurpar sus posesiones o retener lo usurpado, a menoscabarlas o a 
fatigarlas con cualquier clase de gravámenes o vejaciones. Se conservarán todas estas cosas en su 
integridad entre aquellos a quienes fueron concedidas para su gobierno o sustento y dadas para su 
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uso, pero se tendrán en cuenta la autoridad apostólica o la justicia según el derecho canónico del 
obispo. 

Si, pues, en lo venidero alguna persona, eclesiástica o seglar teniendo conocimiento de esta página 
de nuestra constitución, atentara temerariamente contra la misma, amonestada segunda y tercera 
vez, a no ser que corrigiere su delito de manera satisfactoria, incurrirá en la pérdida de su potestad 
y de su honor, se reconocerá reo del juicio divino y se hace digno de ser privado del sacratísimo 
cuerpo y sangre de Dios y de nuestro Señor y Redentor Jesucristo y está sujeta al castigo en el 
último juicio. 

La paz de nuestro Señor Jesucristo sea, pues, para todos los que guarden los derechos del 
susodicho lugar, y perciban ya en la tierra el fruto de la buena acción y ante el juez supremo hallen 
los premios de la paz eterna. Amén. Amén. Amén. 

Adiós. 

Mantened, Señor, mis pasos en tus caminos [Salmo 16,5]. San Pedro, San Pablo. Honorio Papa III. 

◦Yo Honorio, obispo de la Iglesia católica, lo subscribo. 
◦Yo Nicolás, obispo Tusculanense, lo subscribo. 
◦Yo Guido, obispo Prenestino, lo subscribo. 
◦Yo Hugolino, obispo de Ostia y Velletri, lo subscribo. 
◦Yo Pelagio, obispo de Albano, lo subscribo. 
◦Yo Cintio, del título de San Lorenzo en Lucina, presbítero cardenal, lo subscribo. 
◦Yo León, del título de la Santa Cruz en Jerusalén, presbítero cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Roberto, del título de San Esteban en Monte Celio, presbítero cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Esteban de la Basílica de los Doce Apóstoles, presbítero cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Gregorio, del título de Santa Anastasia, presbítero cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Pedro, del título de San Lorenzo en Dámaso, presbítero cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Tomás, del título de Santa Sabina, presbítero cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Guido de San Nicolás en la cárcel Tuiliana, diácono cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Octavio de los santos Sergio y Baco, diácono cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Juan de los santos Cosme y Damián, diácono cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Gregorio de Santo Teodoro, diácono cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Rainiero de Santa María en Cósmedin, diácono cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Román de Santángelo, diácono cardenal, lo subscribo. 
◦Yo Esteban de San Adrián, diácono cardenal, lo subscribo. 

Dado en Roma por mano de Rainiero, prior de San Fridiano de Lucca, vicecanciller de la Santa 
Iglesia Romana, el día 22 de diciembre, en la indicción V, en el año de la Encarnación del Señor 
1216, año primero del pontificado del Señor Honorio Papa III. 

  

(22 de diciembre de 2014) 
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“Laudare, Benedicere, Praedicare” – El Video 
   
 
  La Comisión Litúrgica de la Orden, 
como parte de los trabajos de 
preparación para el Jubileo, ha 
elegido como Himno Oficial la 
composición de nuestro hermano 
Giuseppe-Pietro Arsciwal OP, de la 
Provincia de Filipinas, titulada 
“Laudare, Benedicere, Praedicare”. 

Los frailes de la Provincia de 
Filipinas están elaborando un video oficial del himno del Jubileo, que esperamos 
poder compartir en un futuro no muy lejano.  Mientras tanto, hemos querido preparar 
un video con diversas imágenes para acompañar el himno. Las imágenes muestran las 
diversas ramas de la Familia Dominicana (frailes, monjas, hermanas y laicos) así 
como las diferentes regiones de la Orden con su diversidad de vida y misión. 

Aquí podéis ver el video: 

También lo tenéis disponible en nuestro canal de Youtube. 

Podéis descargar el audio y las partituras aquí. 

 (17 de diciembre de 2014) 

 “El sembrador no siempre ve crecer la semilla” 
   

 
  Este fin de semana en el convento de San Esteban 
se ha desarrollado el “Proceso de Salamanca”, 
bajo el título: “Vida intelectual y vida pastoral: un 
diálogo sobre la sociedad secular”. Este foro de 
diálogo que se propuso en el Capítulo General de 
Trogir, ha querido promover el diálogo teológico e 
interdisciplinar a partir de situaciones pastorales 
en ambientes particularmente vulnerables. 
Consiste en la colaboración permanente entre los 

frailes comprometidos en la misión, la predicación, lugares de misión y los frailes dedicados a los 
estudios, tal como ocurrió en el siglo XVI entre los misioneros en el Nuevo Mundo y los frailes del 
Convento de San Esteban de Salamanca. En este foro han participado frailes procedentes de todas 
las provincias de España, Aragón, la Bética y algunos laicos, ya que estaba abierta la oferta a toda la 
ciudad. Se ha querido debatir la teología en un camino de ida, entre teólogos y pastoralistas que 
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trabajan a pie de calle o parroquia, en un diálogo donde todos tienen algo que aprender. Tres 
aspectos se han querido subrayar: La laicidad como lo más propio de la sociedad, la vulnerabilidad, 
no sólo en el Tercer Mundo, más bien centrarse en las bolsas de pobreza y necesidad de nuestro 
país, y, por último, el reconocimiento de los emigrantes. 

En el diálogo de Salamanca se ha debatido y analizado el primer aspecto, la laicidad. La 
vulnerabilidad se debatirá en un diálogo en Sevilla el próximo año y el reconocimiento de los 
emigrantes en Valencia. En diálogo se estructuró en tres días, con tres aspectos cada día: Culturales 
y filosóficos, Pastorales el segundo día y teológicos en último día, todo ello seguido de un diálogo y 
debate de alguno de los puntos propuestos en las conferencias. El diálogo ha sido moderado por 
Juan Manuel Almarza Meñica y por Emilio García Álvarez. 

El primer día, se desarrollaron dos conferencias centradas en los aspectos filosóficos y culturales, 
impartidas por José Ramón López de la Osa y Moisés Pérez Marcos. José Ramón López, nos 
presenta la situación de una sociedad en transformación desde los años 80 y la situación de 
precariado de gran parte de la población: Salario escaso, trabajo precario, sin acceso a los derechos 
y una ciudadanía muy limitada. Desde esta situación de precariado, surgen grupos críticos y 
aumenta la protesta, buscando una nueva organización que de un pleno desarrollo a lo personal y 
colectivo. Para su análisis acude a la obra del filósofo y politólogo italiano Giorgio Agamben, que 
tiene la capacidad de repensar los temas de nuestra sociedad, sobre todo la política, desde conceptos 
de la teología. El ponente se centró en la obra “Altísima Pobreza”, donde centra sus estudios en San 
Francisco, pero con un lenguaje político y no metafísico. Propone como alternativa a la sociedad 
tecnificada y burocrática el arquetipo del monje franciscano, que renuncia a todo derecho, a la 
propiedad, subrayando la pobreza, pero no el uso de las cosas en caso de extrema necesidad. Para 
ello se propone un estado de alta pobreza y un uso pobre de las cosas, invirtiendo y obstaculizando 
el Estado de excepción. 

Moisés Pérez, analizó la obra de Charles Taylor, una edad secular, donde constata que el 
interés por la religión está aumentando, pero no es una opción única, sino que se ha convertido 
en una opción entre tantas otras. En una forma de ser más, de esta era secular, de nuestra época y 
nuestra cultura. Esta secularización es un proceso largo que está transformando no sólo la persona, 
sino el imaginario, dando nuevas posibilidades a la persona. Un yo impermeable, con una barrera 
entre la razón y el sentimiento. Una razón desencantada acentuando el individualismo, con una 
nueva interpretación de Dios, que puede ser impersonal. Hay una nueva concepción del tiempo, 
equidistante, homogéneo y vacío. Una realidad material, atómica, mecanicista. Se subraya el 
individualismo expresivo, antes reservado a los artistas, fomenta la imaginación, la sexualidad, el 
cuerpo, la moda, la liberación sexual. Todo parece que conduce a un mundo cerrado a la 
transcendencia, pero no tiene que ser así. Es una sociedad traspasada por tensiones internas, desde 
una dimensión horizontal compartida, como el ecologismo, el voluntariado, la New Age, pero no 
cerrada; y otra vertical, que puede estar abierta a lo trascendente. Los jóvenes están ampliando los 
imaginarios y están haciendo nuevas síntesis. 

El segundo día intervinieron los pastoralistas: Juan Antonio Terrón, Carlos Bernal y Jesús Duque. 
Juan Antonio, presentó las dificultades de una parroquia en la transmisión de la fe: Problema 
de comunicación y lenguaje muy alejado de la comunidad, referencias muy centradas en la teología 
que las personas no entienden. Se subraya lo individual, se busca la felicidad pero no el sentido de 
la vida y la apertura a la trascendencia, reduciendo todo a una religiosidad a la carta. Se produce una 
sacralización de la práctica religiosa, sin buscar una respuesta global. La comunidad sostiene una fe 
colectiva, pero no subraya procesos más personalizados. Irrelevancia socializadora de la Iglesia, 
también una presencia en el imaginario no muy positiva. Falta de compromiso en la vivencia 
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cristiana, se puede estar en un grupo, pero sin compromisos en la vida diaria. Disminución de 
personas en las celebraciones, existencia de balbuceos de fe pero sin celebraciones. Carlos Bernal, 
presentó los desafíos que la cultura posmoderna plantea a la Evangelización y la búsqueda de 
criterios pastorales para entablar un diálogo profundo entre el Evangelio y la posmodernidad. Parte 
que existe una ruptura entre Evangelio y cultura, no hay rivalidad, ni sometimiento, es necesario el 
diálogo mutuo. Debe haber una pedagogía del misterio de la Encarnación del Verbo. Es necesario 
que la palabra anunciada se haga carne, historia, reino de Dios en el mundo, en la cultura. Esto le 
corresponde a la Iglesia, debe hacer presenta a Jesucristo que actúa, salva y opta continuamente por 
el hombre y celebrar el misterio de pascual. En esa encarnación del Verbo, el hombre es asumido 
sin violencia, en un profundo diálogo y comunicación con el hombre, pero también libera y redime 
la esclavitud del pecado. Por lo tanto, por la encarnación todo hombre adquiere en Cristo, la 
plenitud de sentido En el diálogo entre Evangelio y cultura hay que tener en cuenta, que se subraya 
la intrascendencia, el divertimento, consumismo, relativismo, indiferencia, narcisismo, hedonismo, 
secularización. 

Jesús Duque, partió de la premisa que lo fundamental es el mensaje y palabra de Jesús de 
Nazaret y debe quedar en un segundo plano la sacramentalización, el culto y las devociones. 
La pastoral es un modo peculiar de trasformar la realidad, subrayar la calidad de vida y horizonte de 
sentido que ofrece el mensaje de Jesús. Hay que evitar desnaturalizar el mensaje evangélico. 
Demandas: Renovar el lenguaje; hacer atractiva la imagen que se presenta de Dios; insuficiencia de 
pertenencia a la Iglesia para ahondar en su fe; armonizar el misterio de Dios con la vida cotidiana, 
como subrayar más el pecado que la gracia; traducir la fe en compasión y misericordia, subrayar el 
compartir; predicar no lo que la gente espera, sino el Evangelio a tiempo y a destiempo. 

El último día intervinieron los teólogos, Jesús Díaz Sariego y Martín Gelabert. Jesús Díaz, propuso 
la vuelta a ciertos momentos de la orden dominica, para cambiar desde lo que tenemos, 
relacionando la dimensión profética con el pensamiento justo. En esos grandes momentos, 
Santo Tomás, Escuela de Salamanca, Le Saulchoir en los albores del Concilio Vaticano II. En estos 
momentos, hay una mayor sociabilidad con el mundo y la voz profética de la orden sonó con más 
claridad y creatividad. En el siglo XVI, cuando todo valor humano es cuestionado, teólogos y 
misioneros predicaron que todo atentado contra la dignidad humana, pone en crisis a Dios. Se 
produce un atentado contra la verdad, la libertad y se cierra la apertura de la fe: ¡Estáis en pecado 
mortal!, hay un vínculo entre la dignidad humana y la crisis de Dios. Cuando los pensadores del 
siglo XVI, hablan de fragilidad humana, es la que produce la opresión de los conquistadores, ya que 
a más poder mayor vulnerabilidad y debe haber mayor responsabilidad. Donde la intervención del 
hombre crea poder, allí hay fragilidad, esta está envuelta en un sentimiento, nos conmueve la 
responsabilidad del otro. La llamada de lo frágil, pone su acento en el futuro. Lo que está en juego 
es el reconocimiento mutuo y eso es una mirada al futuro. Nuestros contemporáneos han perdido la 
relación entre legalidad y legitimidad. La legitimidad cuestiona la autoridad moral y su esencia. En 
esta sociedad secular, la predicación deberá ser serena, que cree confianza y que subraye lo 
humano. Nuestra cultura secularizada, es una sociedad sin pasado y sin futuro. Aquí puede estar la 
aportación, poner memoria en esta sociedad del vacío, así generar futuro o promesa. 

Martín Gelabert, realizó una serie de propuestas para predicar el evangelio en una sociedad 
laica. Partió de que el predicador no sólo es un conocedor del Evangelio, está implicado en lo que 
dice, es un testigo de la fe. El objetivo fundamental es anunciar a Jesucristo, pero ese anuncio puede 
quedar oculto con una mala presentación de los contenidos y la forma de presentar. En un tercer 
punto, el predicador se dirige a los de dentro y a los de fuera, comunidad de fieles, los que viven 
alejados de su bautismo y los que no creen. El predicador debe preparar el terreno, buscar las 
condiciones necesarias para que la semilla prenda. Una cultura trivial, con un culto al dinero, el 
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utilitarismo, la indiferencia, el todo vale, no favorecen la escucha del Evangelio. A veces se da una 
incomunicación entre la Iglesia y la cultura moderna. Conocer los obstáculos para sacar lo bueno, 
no para atacarlos. No implica aprobar todo lo que propone la sociedad laica, sino escuchar lo bueno, 
para tender puentes y fomentar el diálogo. Preparar el terreno no implica de por sí la acogida del 
Evangelio, pero ayuda al creyente a situarse en el mundo. El predicador deberá usar un lenguaje 
inteligible y seductor, a veces presenta respuestas a preguntas que no se hace nadie, a cuestiones no 
demandadas, con un lenguaje para expertos que nadie entiende. Citando a Francisco, algunas de las 
repeticiones dogmáticas se pueden desvirtuar y la gente percibir otra cosa que no es el Evangelio. 
La tarea evangelizadora se mueve entre los límites del lenguaje y las circunstancias. El predicador 
deberá ofrecer contenidos positivos, El Evangelio no es un discurso amenazante, sino una gracia. 
Contenidos equilibrados y en proporción, ya que hay un riesgo en recortar las verdades y quedarse 
con lo secundario. Por último, el predicador deberá tener mucha paciencia, no obsesionarse con los 
resultados inmediatos, Dios puede actuar en el fracaso. La fecundidad es invisible, no puede ser 
contabilizada, es una tarea de largo alcance. El sembrador, no siempre ve crecer la semilla. 

El encuentro terminó con la celebración de la Eucaristía en la misa dominical de San Esteban. 

IDYM: Un año trabajando juntos 
   
Pues si, después de un año de trabajo muchas 
reuniones online, Dani, José Alberto, Leonardo, 
Lyamar, Sean y fray Rui, la Comisión 
Internacional del IDYM, nos volvemos a reunir 
en Santa Sabina. La verdad es que ha pasado 
rápido y aunque hemos logrado alcanzar algunas 
metas otras han quedado lejanas y somos 
conscientes del camino que nos queda por 
recorrer. Ha sido un año en el que hemos tenido 
que aprender y escuchar mucho, pero creo que 

también hemos logrado llegar a hacer algunas cosas y nos comprometemos a desarrollar más a lo 
largo del próximo año. 

Una de nuestras principales tareas y de la que sabemos que todos estáis pendientes es el programa 
de actividades para el Jubileo en el 2016, que nos costó organizar al haber tanta actividad y tan 
junta. La propuesta final, que esperamos que no sufra mas modificaciones, es la siguiente: 

Encuentro Internacional: del 14 al 17 de Julio de 2016 en Toulouse (Francia), la zona donde se 
fundó la Orden y dio sus primeros pasos. Queremos aprovechar el Jubileo para volver a los orígenes 
y tomar impulso de cara al futuro del movimiento. Seguro que será un momento importante y os 
invitamos a prepararnos desde lo antes posible. 

Asamblea Internacional: será inmediatamente después del Encuentro hasta el 21 de Julio de 2016 
también en Toulouse (Francia). 

World Youth Day 2016: del 26 al 31 de Julio de 2016 en Cracovia (Polonia). Estamos trabajando en 
conjunto con gente de allí para elaborar un programa adecuado que nos permita vivir este encuentro 
de jóvenes católicos también como familia dominicana. Todavía estamos pendientes del programa 
oficial, pero lo principal no tardaremos mucho en acabar de definirlo y darlo a conocer. 
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La otra parte importante de la reunión  consistió en revisar tanto lo que hemos trabajado, como la 
situación de los grupos de los países con los que hemos tenido alguna comunicación. Pasamos a 
detallar un poco más el trabajo por áreas. 

Misión 

En Misión el trabajo ha sido intenso y no siempre fácil. Tras varios intentos por lograr una misión a 
nivel internacional, que no dieron resultado, si que hemos logrado preparar una experiencia para el 
próximo año. Será en Julio en Paraguay y estará abierta a participantes de distintos países. 
Seguiremos colaborando a reforzar el área de misión en todos los países y para intentar desarrollar 
más experiencias de misión conjuntas o regionales. El mes de Octubre lo vamos a seguir dedicando 
a la misión. 

Comunicación 

Solicitamos vuestra ayuda haciéndonos llegar vuestras experiencias de misión y/o voluntariado, los 
encuentros de carácter nacional, así como otras actividades que llevéis a cabo. Teneis a vuestra 
disposición todos nuestros canales de comunicación para compartirlo con el resto de países. Grupos 
de whatsapp por zonas geográficas o por idioma. Seguiremos consolidando el equipo de 
traductores, en el que os invitamos a participar. 

Formación 

En formación hemos recorrido un largo camino que poco a poco va dando buenos frutos. Ya hemos 
publicado algunos temas de formación y seguiremos publicando más que seguro van a ser de 
vuestro interés. También tenemos casi rematada la propuesta del plan de formación. Y agradecemos 
a Domuni por ofrecernos su plataforma y sus contenidos y ponerlos a disposición de los grupos y 
miembros del movimiento (enviaremos estas propuestas), y además en varios idiomas!! 

Regionalización 

En cuanto a lo que se nos pidió en la Asamblea del año pasado en Bogotá sobre colaborar en la 
regionalización recordamos el paso dado en África con el encuentro que se celebró en Nigeria. 
Ahora nuestro deseo es apoyar y fortalecer su trabajo. También estamos preparando un encuentro 
regional en América Latina para el próximo año y se están dando pasos más lentos en este sentido 
en Asia y en Europa. 

Asesores 

Pudimos avanzar en la elaboración de una guía sobre los asesores del movimiento (frailes, 
hermanas y laicos)  que parte de las inquietudes e indicaciones que aparecieron en la pasada 
Asamblea, pero que todavía necesita definirse más considerando también las experiencias actuales 
en este sentido. Queremos presentarla antes del verano. 

Reuniones con la Curia 

En primer lugar agradecer la acogida que siempre nos brinda la comunidad de Santa Sabina y que 
realmente es una ayuda a nuestro trabajo como Comisión Internacional. Hay muchas 
conversaciones espontáneas que nos ayudan a entender mejor a la Orden y su diversidad en el 
mundo. De las organizadas destacamos el tiempo que pudimos compartir con el Maestro, fray 
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Bruno Cadoré, aprovechando la cena de “Acción de gracias”, este año Sean y Lya no se la 
perdieron. Le explicamos cómo estábamos trabajando y algunas de las dificultades con las que nos 
encontramos. Tras escucharnos, nos aconsejó y también compartimos ideas que fueron sugerentes. 
Le agradecemos desde aquí, una vez más, su confianza y su apoyo a los jóvenes. 

También tuvimos tiempo para reunirnos con la hermana Marie Therese Clement, Coordinadora 
internacional del DSI. Fue una conversación muy cercana que nos ayudó a comprender como 
trabajan las hermanas a nivel internacional en el DSI y en la que vimos algunos puntos en los que 
podemos colaborar. Destacamos también el diálogo con fray Michael Deeb en la que nos explicó la 
metodología que se emplea en el área de Justicia y Paz; en qué consiste su trabajo como Delegado 
permanente para las Naciones Unidas partiendo de algunos casos prácticos; y como involucrar a los 
jóvenes en ello. Y finalmente agradecemos a fray Gustavo Gutiérrez por el tiempo que nos dedicó 
para entrevistarlo y charlar con él, fue una gran oportunidad, de esas que sólo surgen 
espontáneamente en Santa Sabina. 

Agradecemos también a la hermana Tina por permitirnos "la ocupación" de su espacio de trabajo 
por unos días. Gracias también por tu cálida acogida. 

Fraternidades laicales 

Hemos avanzado en estrechar vínculos con las fraternidades para conocernos mejor y facilitar el 
paso a quien quiera darlo. Nos hemos dado cuenta de que en cualquier caso, sería interesante para 
ambos que los grupos y fraternidades se puedan conocer y reunir a nivel local y que también nos 
podamos invitar mutuamente a las reuniones a nivel nacional para conocernos más. 

Finalizamos avanzando que los grupos recibirán un documento con más detalles sobre la reunión y 
los acuerdos alcanzados. Y queremos acabar pidiendo también vuestra oración por todos los grupos 
de jóvenes y por nuestra Comisión Internacional, para que sepamos dar los pasos adecuados para 
seguir transmitiendo el mensaje de amor de Jesús en nuestras realidades. 

 

 

  

(15 de diciembre de 2014) 
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«El Reto del Amor» Sor Leticia, maestra de novicias de las 
Dominicas de Lerma: «Cristo también utiliza WhatsApp» 
 

   

«Hola, buenos días, hoy Aroa nos lleva al 
Señor. Que pases un feliz día». Con esta frase, 
las Dominicas del Monasterio de San Blas 
irrumpen cada mañana, desde su clausura de 
Lerma, en la vida de miles de personas. 

 Lo hacen desde hace más de dos años, a través 
de WhatsUpp. Y desde hace un par de semanas, 

desde el blog oficial de El Reto del Amor en Religión en Libertad. 

Al amanecer, antes de las ocho de la mañana, ya ha salido disparado el texto desde el smartphone de 
la clausura: "De hecho, lo enviamos a las 07:50 cada día porque a las ocho ya es tarde para mucha 
gente que entra a trabajar a esa hora". 

 Lo explica a Religión en Libertad sor Leticia, Maestra de Novicias y la primera persona que se ha 
visto sorprendida por una difusión misteriosa que ha llevado al Reto a lugares tan distantes como 
Pamplona, Madrid, Vitoria, Sevilla, Barcelona o Valencia, o más allá: Grecia, México, Rusia, 
Argentina, Miami, Alemania… "Mucha gente nos conoce ya por las del reto, y ni si quiera nos 
ponen cara". 

 Sor Carmen, Aroa, Israel, Sión, Joane, Inés o Lety. Con ellas en el locutorio, lo que vemos es a tres 
novicias, acompañadas de su Maestra, y tres profesas solemnes, que se ocupan de darle el desayuno 
espiritual a toda la gente que se ha enganchado al Reto. Pero, ¿qué es El Reto en realidad? 

 "El Reto del Amor es un desafío a amar en el día, en tus circunstancias —explica sor Leticia—. Da 
igual que seas monja de clausura, o padre de familia, o estudiante… Todos estamos llamados a lo 
mismo, que es al amor, pero esto sólo un hombre puede enseñarnos a vivirlo: Cristo. Para vivir 
desde el amor, primero lo tienes que recibir de Cristo, luego lo podrás dar." 

—Sor Leticia, ¿eres tú la creadora del reto? 

—¡Para nada, qué va! A ninguna de nosotras se nos habría ocurrido hacer algo así. Éstas son cosas 
del Señor, nosotras sólo le secundamos. 

—¿No os sentasteis a pensar, no hubo un proyecto, una programación, lluvia de ideas o algo así? 

—¡No, no! Como te comentaba antes, la iniciativa fue toda de Cristo. De hecho, si nos paramos a 
pensarlo, nos desborda. De verdad, ¡las primeras sorprendidas por el Reto hemos sido nosotras! 

—Déjame que te diga que me parece un poco difícil entender eso, pero también siento muchísima 
curiosidad… ¿cómo nació El Reto? 

—Por una persona que buscaba al Señor. 
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—¿Una de vosotras? 

—Bueno, ¡todas nosotras le buscamos! Pero no, el reto no nació por ninguna de las que hoy lo 
escribimos. Fue algo mucho más original, al estilo del Señor. Como solemos decir, Cristo no hace 
discursos, sino historia… y es ahí donde podemos descubrirle. Así pasó con el Reto: su propia 
biografía te explica muy bien qué es. 

—¿Cómo fue entonces? 

—El primer Reto se escribió en mayo del 2012, pero todo comenzó unos meses antes. El 21 de abril 
celebrábamos los 400 años de nuestra llegada a Lerma. Todas sentíamos que se estaba derramando 
mucha gracia, y oramos por todo el mundo. 

»Ese día, una chica llamada Isa, a la que no conocíamos y que se había convertido hacía un año y 
medio, se encontraba en su casa con un fuerte bajón de conversión. Sentía que no podía más, estaba 
a punto de abandonar. Justo cuando nosotras estábamos en esta Eucaristía de acción de gracias, ella 
cayó de rodillas en su habitación y oró pidiendo ayuda al Señor. En ese momento, levantó la vista y 
vio en su estantería el libro ¿Qué hace una chica como tú en un sitio como éste? Alguien se lo había 
regalado. Es un libro que recoge testimonios de diez monjas de diferentes Órdenes. En él leyó mi 
testimonio y sintió que Cristo la levantaba. Inmediatamente se fue a buscar una Eucaristía. Eso fue 
un sábado. El domingo me llamó al monasterio, sin conocerme de nada, y empezamos a hablar. 

—Me imagino que esa conversación daría para mucho… 

 —Sí, fue una conversación muy profunda. Ella me siguió llamando a partir de ahí. Yo le dije que, 
con la oración y el amor, uno es feliz. No se necesita más en la vida. Entonces ella me pidió: 
“Enséñame a amar”. Pero, ¿cómo se enseña a alguien a amar? ¡Y además a distancia! Porque yo 
también he tenido que aprender: en la oración es donde Cristo me enseña a amar. Por eso comencé a 
compartirle el final de mi oración de la mañana. Fue una forma de dejar que mi Maestro fuera 
también el suyo. 

»Empecé a enviárselo por sms, porque entonces no tenía WhatsApp. Al cabo de quince días me dijo 
que ella no se lo podía quedar, que sentía la necesidad de compartir con más gente y reenviarlo. Yo 
le dije: “De acuerdo, pero cada mañana te seguiré escribiendo a ti”. 

—¿No te importó que se hiciese público algo tan íntimo? 

—No, no me importó porque creo que a un consagrado se le tiene que poder ver desde todos los 
prismas, tiene que ser transparente. 

—¿Cambió tu forma de escribir? 

—Nosotros somos una Orden que se caracteriza por ayudar a cada persona en concreto. Queremos 
llevar a cada persona al Señor. Yo seguí escribiéndole sólo a ella durante ocho meses. Lo que 
ocurre es que, lo que vale para el corazón de uno, también vale para otros. Por eso ella lo reenviaba. 

—¿Qué es ahora de esa chica? 
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—Actualmente es una gran amiga de la Comunidad, vive muy estrechamente junto a nosotras. 
Ahora da testimonio de su encuentro con Cristo, del amor del Padre, de cómo le cambió la vida al 
empezar a amar. 

—¿A cuántas personas llega ya El Reto? 

—¡Uy! ¡Es imposible de saber! De hecho, nunca hemos entrado en cálculos. Sólo te puedo decir 
que nosotras desde aquí se lo enviamos directamente a unos setecientos contactos, pero, a partir de 
ahí, le perdemos la pista. Aunque de vez en cuando nos llegan testimonios que nos hacen caer en la 
cuenta de hasta dónde puede llegar el Señor. 

—Esto es exponencial, porque gran parte de esos setecientos se lo reenvía a otros tantos contactos. 

—Sí, es verdad. Vemos que la gente tiene mucha sed de descubrir el rostro de Cristo, de sentirle 
como una persona cercana y viva que permanece junto a ti. Además con el móvil es muy fácil, 
porque el Señor se cuela en el bolsillo de la gente. 

—¿Quiénes os piden el Reto? ¿A qué tipo de personas le llega? 

—Hay de todo. Grupos, parroquias, familias, amigos, jóvenes, monasterios… Uno de los casos que 
más me llama la atención es que les llega a un grupo de presos de la cárcel de Pamplona. Desde que 
nos enteramos, nos sentimos muy unidas a ellos. 

—De clausura a clausura. 

—De corazón a corazón. Para Cristo no hay rejas. 

—¿Cómo os colasteis en la cárcel? 

—Un amigo se lo reenvía a una persona que hace allí una labor pastoral. Un día esta persona les 
leyó el Reto a un grupo del módulo de hombres y muchos se emocionaron. La noticia nos llegó en 
un momento en el que necesitábamos un empujoncillo del Señor. 

—¿Monjas con bajón? 

—Sí, somos monjas, pero humanas. También hay 
momentos complicados en los que sentimos el 
desánimo o el vértigo, como cualquier cristiano. Al 
recibir este testimonio tan impactante, 
experimentamos muy fuerte que Cristo nos animaba a 
seguir adelante. 

—Me imagino que será muy difícil escribir cada día 
algo nuevo… ¿No os resulta pesada esta constancia 
diaria? 

—Cuando las novicias me dan un Reto escrito por 
ellas, siempre me dicen: “Éste es el último… ¡ya no 
me sale más!”. Sin embargo, Cristo es novedad 

continua, nunca se acaba. ¡Con Él, la aventura siempre no ha hecho más que empezar! 
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—¿Quién escribe El Reto? 

—Cada día una, pero sin orden establecido. Unos días, una; otros días, otra. Realmente nos pasan 
muchas más cosas de las que contamos, pero es difícil poner palabras a las vivencias, a lo que 
ocurre en tu interior. Deja que te ponga un ejemplo: cuando vuelves después de un viaje, ¿qué les 
cuentas a tus amigos? 

—Pues les enseño fotos de los lugares que he visitado, les cuento las cosas que he hecho, con quién 
he estado… 

 —Genial, pero todo eso son cosas del exterior. ¿Les hablas de cómo te has sentido, de qué has 
experimentado, de qué ha producido ese viaje en tu interior? 

—Depende del viaje. Tal vez después de una peregrinación… pero no por norma general. 

—¡Exacto! Ahí está la cuestión: no nos han enseñado a compartir desde dentro, por lo que nos 
resulta difícil muchas veces compartir las maravillas que hace el Señor, pues nos cuesta expresarlo 
con palabras. ¡Ésta es la esencia del Reto! 

»Compartir desde el interior. Y, como es una vivencia, es personal. Por eso siempre nos 
presentamos, porque El Reto no lo escribe ni lo envía un ente sin cara, sin personalidad. Tampoco 
lo envían las dominicas, así, en genérico. No. El reto lo escribe Joane, o Israel, o Aroa, o Sor 
Carmen… Porque el Reto es de corazón a corazón. De lo que Cristo le ha hablado al corazón a una 
de nosotras y que nosotras, a su vez, lo compartimos con alguien, en quien pensamos al escribirlo. 
Cada reto tiene una cara. ¡Incluso en eso nos ha hablado el Señor! 

—¿Es entonces un mensaje personal? 

—Nuestra Orden es de ayudar de forma personalizada. Así es como se escribe también el Reto, 
pensando en alguien en particular. ¡Cuántas veces nos han dicho: “Dios nos ama a todos”! Y es 
verdad, pero lo que te cambia la vida es experimentar que Cristo te ama a ti. ¡A ti! Se fija en ti, te 
mira a ti, se te entrega a ti y te ama ti. 

—Por curiosidad, ¿monjas con iPhone? 

—Sí, nos lo han regalado. A mí me da lo mismo uno que otro, pero, si el Señor nos ha provisto de 
este cacharro, pues con éste lo enviamos. 

—Sinceramente, no había oído que se hiciera nada parecido en ningún otro convento. 

—Benedicto XVI animó a los monasterios a ser oasis del espíritu. Todos estamos llamados a 
trasmitir nuestra vivencia de Cristo, y cada uno, a su manera, lo hace; tal como Él se lo ponga en el 
corazón: libros, páginas web… Nosotras lo hacemos así, pero la exclusiva es siempre del Señor. 

—¿Qué opina la priora del monasterio? 

—Digamos que está encantada… ¡es una de las reteras! 

—¿La priora escribe retos? 
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—Sí. La priora actual del monasterio es sor Carmen. Ella ya escribía antes de ser elegida para este 
cargo, y ahora sigue haciéndolo. 

—Que lo escriba la priora o la maestra de novicias, lo entiendo. ¿No es un poco arriesgado el que lo 
escriban también las novicias? 

—Cuando lo escribe alguna de ellas yo siempre lo repaso, pero sólo por su contenido teológico. El 
Reto no es Teología, aunque la contiene. El Reto es testimonio y, por tanto, no oculta la pobreza de 
cada una. No está escrito por monjas perfectas, sino por monjas enamoradas. En El Reto nos reímos 
de todas las veces que la liamos… ¡y no son pocas! 

—Ese tipo de testimonios puede no hacer gracia a según qué gente. Se piensa que las monjas de 
clausura tenéis que ser ejemplares. 

—¿Ejemplares? ¿En qué sentido? 

—Modélicas… tal vez perfectas… 

 —Cuando yo entré en el monasterio, intenté esforzarme por llegar a serlo, y me convertí en una 
persona seria, indiferente… Pero el corazón descansa en el amor, en sentirse totalmente dependiente 
de Cristo, que te ama en tu pobreza. Mi salvación no depende de mis obras, no depende de mí. Mi 
salvación está realizada en Cristo. Él es mi justicia. 

—¿Eso no es un poco relativista? Me refiero a que parece una postura cómoda ante el pecado y la 
moral. 

—¿Relativista? Hemos sido salvados a un precio altísimo por Cristo. Es un don de Dios, pero a 
nosotros se nos pide que creamos en ello, que nos dejemos salvar. No es que no vayas a hacer 
nada… pero todo cambia de perspectiva. Ya no haces obras para salvarte, sino que se transforman 
en obras de salvación. Porque sientes su amor incondicional, tú puedes amar. Así el corazón 
descansa. 

—Te aseguro que no es como yo lo entendí de pequeño… Esto, explicado así, cambia mucho las 
cosas. 

—¡Lo cambia todo! ¿Sabes dónde está la diferencia? ¡En la sonrisa! ¡Cristo quiere que seas feliz! 

—¿Cómo es el proceso de cada reto? ¿Cómo nacen cada mañana? 

—A lo largo del día nos pasan mil peripecias en las que vemos al Señor, y siempre hay alguna que 
grita: “¡¡¡Esto es de reto!!!”. Así que no es raro que por la noche, después de la oración de la tarde, 
haya algo escrito. Y, si no lo hay, al día siguiente lo escribo yo en la oración de la mañana y lo 
envío. 

—¿Cómo lo escribís? ¿Usáis un cuaderno y luego lo transcribís? 

—Bueno, alguna vez. Pero Cristo se adapta a cada uno. Hay quien prefiere papel y boli, y hay 
quien, como las del Noviciado, lo escriben directamente en la tablet. 

—¿También tenéis tablets? 
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—¡Sí, una cada una! Nosotras vivimos de la Providencia y nos los regalaron. Ahora lo usamos para 
todo: para rezar, para nuestra lectura espiritual, para estudiar… para todo. Si nos hubiesen regalado 
estos cacharros hace un tiempo, yo me hubiese extrañado, pero para El Reto son la herramienta 
perfecta. ¡La Providencia no se equivoca! 

—Si no recibo el Reto, ¿qué tengo que hacer para conseguirlo? 

—¡Esa es una de las últimas aventuras en las que nos ha metido el Señor! Desde hace unos días, 
Cristo nos ha regalado comenzar un blog aquí, en Religión en Libertad, donde lo subimos cada 
mañana. ¡Eso sí que no lo habríamos imaginado nunca! Para muchos, es la forma más sencilla y 
rápida. Pero, si alguien quiere recibirlo en su móvil, puede escribirnos a nuestro correo: 
vivedecristo@gmail.com 

—Para terminar, ¿cuál sería la finalidad del Reto, por definición? 

—Llevar a la gente a Cristo. El Señor quiere que leas sobre Él, que hables de Él, pero, sobre todo 
Cristo quiere que hables con Él. Quiere entrar en tu vida como entra tu gente más querida. Quiere 
regalarte unos ojos nuevos para que puedas descubrirle en los pequeños detalles de tu vida 
cotidiana. 

»Nuestro objetivo es que quien lo lea pueda comenzar el día mirando a Cristo, para vivir la jornada 
con Él desde el amor. Queremos enseñar a todo el que quiera a orar y a amar; es decir, recibir todo 
de Cristo para después darlo. 

»Es parte de nuestra espiritualidad dominicana: “contemplar y dar lo contemplado”, reza nuestro 
lema. Cristo nos hace felices… ¡y queremos compartirlo con nuestros hermanos! Todos podemos 
vivir así porque Cristo no es sólo para los sacerdotes y las monjas; Cristo es para los cristianos. ¿Y 
tú? ¿Quieres ser feliz? ¡Vive de Cristo! 

 

Jesùs Garcia 

(12 de diciembre de 2014) 
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Sierva de Dios - Práxedes Fernández García, OP 
   
 
  El Santo Padre recibió ayer tarde al cardenal 
Angelo Amato S.D.B., Prefecto de la 
Congregación para las Causas de los Santos y 
autorizó a la Congregación a promulgar el decreto 
relativo VIRTUDES HEROICAS - Sierva de Dios 
Práxedes Fernández García, española, laica y 
madre de familia, de la Tercera Orden de Santo 
Domingo. 

Práxedes Fernández García nació el 21 de julio de 
1886 en Puente la Luisa, en la población de Sueros de Seana, concejo de Mieres. Una placa en la 
parroquia de Seana recuerda la fecha de su bautismo. Era hija, hermana y madre de mineros, y, 
antes de casarse, quiso ingresar en la vida religiosa, meta que no alcanzó por la enfermedad de su 
padre. No obstante, fue catequista, directiva de las Hijas de María terciaria dominica (rama laica de 
los Dominicos). En 1914 se casó con Gabriel Fernández, electricista de Valdecuna. Tuvieron cuatro 
hijos y el último de ellos nació poco antes de que su padre falleciese en un accidente ferroviario. 
Práxedes Fernández comienza entonces a trabajar como empleada del hogar para varias familias. 

Años más tarde, un tren arroyó la furgoneta que conducía su segundo hijo, que también falleció. Sin 
embargo, su hijo Enrique ingresó en la Orden de Predicadores y durante su formación como 
dominico recibió 47 cartas de su madre, unos documentos que han sido determinantes en el proceso 
de santidad. Tras la Revolución de 1934 se establece en Oviedo y es parroquiana de Santa María la 
Real de la Corte. Iniciada la guerra civil y el "cerco" de Oviedo, Práxedes Fernández sufre un 
ataque de apendicitis del que no pudo ser operada. A las seis y media de la tarde del 6 de octubre de 
1936 murió. 

Su fama de santidad se extendió rápidamente, incluso fuera de Asturias y de España. El número de 
publicaciones sobre su vida fue inmenso en aquellos años. Había sido lectora de Santa Teresa, había 
tenido experiencias místicas y se había sacrificado por las necesidades de cuantos acudían a ella. En 
1953, Teodoro Labrador, arzobispo dominico de Foochow (China), celebró en la parroquia de San 
Juan Bautista de Mieres una misa en su memoria a la que asistieron dos millares de fieles. En 1957 
se inició su causa de beatificación, que acaba de dar un paso crucial. 

 (10 de diciembre de 2014) 

Semana de Estudio 2015 

Semana de Estudio 2015 para frailes estudiantes de las Provincias de Europa.  

La Provincia dominicana de Croacia está organizando la 18ª Semana de Estudio para frailes en 
periodo de formación de las Provincias de Europa. Dicho evento tendrá lugar del 23 al 30 de agosto 
de 2015 en la ciudad de Trogir (Croacia). El tema de esta edición será: “Curiosidad Humana y 
Conocimiento y el Conocimiento adquirido de Cristo”. 
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Las conferencias versarán sobre los temas de la 
creencia, la curiosidad, el conocimiento y la 
cognición, desarrollándose a lo largo de la Semana de 
Estudio. Los conferenciantes incluirán a: 

Simon Gaine OP (Blackfriars Hall, Oxford), 

Pawel Klimczak OP (Croacia), 

Ralph Weir (University of Oxford),  

Mikolaj Slawkowski Rode (Instituto de Filosofía, Varsovia). 

Las lenguas oficiales de la semana son inglés, francés y croata. Queremos invitar y animar a 
nuestros hermanos de todas la Provincias europeas a participar de este proyecto. 

El programa detallado de la Semana de Estudio y las conferencias se publicarán en el blog/sitioweb 
del proyecto que será abierto próximamente. Para obtener más información puede consultar la 
Carta de Invitación. 

 (09 de diciembre de 2014) 

Encuentro interprovincial de los laicos dominicos de las 
provincias españolas 

   
 
  Las comisiones de trabajo han trabajado 
durante toda la tarde para preparar la 
presentación de sus propuestas en el plenario 

Comienza la segunda jornada en el encuentro 
interprovincial de los laicos dominicos de 
España. Rezo de Vísperas y celebración de la 
Eucaristía. 

En la homilía, fray Jose Antonio Segovia, enfoca el trabajo a realizar en clave de adviento, No se 
trata de renovar, sino de volver a nacer. 

Inspirados por cuatro rasgos de la espiritualidad de Domingo de Guzmán: 

 - Tormento de la fraternidad, no en sentido peyorativo sino como vivido como Pasión. 

 - Inquietud por la hospitalidad. 

 - Inquietud con el dialogo con la sociedad. 

 -Inquietud por la unidad de la Iglesia. 
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Sentirse necesitados como anuncio y denuncia, en la línea de los profetas y Juan el Bautista, tal y 
como nos recuerda la Palabra de este II Domingo de Adviento; uniendo conversión con misión y 
misión con conversión. 

En la alegría del encuentro fraterno, el trabajo continua. 

 

 (08 de diciembre de 2014) 

Frailes Dominicos de Bolivia celebraron Encuentro 
Internacional sobre “Eucaristía: alimento de la familia” 
   

Los frailes dominicos de la Viceprovincia de 
Bolivia que misionan en el Centro de 
Evangelización “La Mansión” (departamento de 
Santa Cruz) desarrollaron, del 23 al 30 de 
noviembre, el XXXV Encuentro Internacional 
del Nuevo Pentecostés. 

Enmarcado en el camino de preparación al 
Congreso Eucarístico nacional que tendrá lugar en 
2015 y para el que se prepara toda la Arquidiócesis 

de Santa Cruz, así como en el sínodo de los obispos sobre la Familia, el lema de este gran encuentro 
del movimiento eclesial de la renovación carismática fue: “La Eucaristía, alimento de la familia.” 
Este multitudinario evento que se da cita anualmente desde 1979, se inauguró esta vez con la 
Eucaristía de la Solemnidad por Cristo Rey, presidida por el Arzobispo de Santa Cruz, Mons. 
Sergio Gualberti, y concelebrada por Fr. Fernando Delgado OP, prior viceprovincial de la 
Viceprovincia de Bolivia, así como por unos 20 presbíteros y diáconos, que, en su mayoría, 
acudieron al encuentro acompañando a sus delegaciones. 

Unas 5,000 personas de los diversos departamentos de Bolivia, así como de Argentina, Brasil, 
Chile, Paraguay y Perú se dieron cita por toda una semana para vivir una experiencia de intensa 
oración, compartir fraterno y formación en la fe. 
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Las charlas y predicaciones diarias estuvieron a cargo de tres conferencistas invitados:  el P. José 
Antonio Fortea, de la diócesis de Alcalá en España; Fr. Nelson Medina Ferrer OP, de la Provincia 
San Luis Bertrán de Colombia y actual socio del prior provincial; y Fr.Yamil Samalot Rivera OP, 
del Vicariato General de la Santa Cruz y Secretario General de CIDALC. 

Las conferencias giraron en torno al exorcismo y la liberación, la oración de adoración, la santidad e 
indisolubilidad del matrimonio, los derechos y deberes de la familia y, por supuesto, la Eucaristía, 
como alimento de toda la familia. A estas charlas se unieron varias reflexiones bíblicas sobre 
diversos aspectos de la vida de familia a cargo de cinco matrimonios del movimiento de la 
Renovación Carismática. El programa del encuentro incluyó talleres especiales para las parejas y 
los jóvenes, así como un retiro en torno al tema  “Espiritualidad esponsal de la consagración” 
dirigido a unos cincuenta religiosos y religiosas participantes . 

Tanto frailes estudiantes como postulantes de la Viceprovincia de Bolivia participaron del magno 
encuentro, al tiempo que centenares de jóvenes y adultos que forman parte de los diversos grupos 
en el Centro de Evangelización “La Mansión” estuvieron encargados de los muchos servicios 
ofrecidos a los participantes y peregrinos como la inscripción, el transporte y equipajes, 
alimentación, limpieza, decoración, liturgia, etc..  Todo el evento fue coordinado por Fr. Aldo 
Torres Roca OP, fraile de la Casa de la Santa Cruz y por el Lic. Antonio Carvalho Suárez, rector de 
la Universidad Tecnológica Privada de Santa Cruz (UTEPSA) y líder seglar del Movimiento de 
la Renovación. 

En la Eucaristía de Clausura del XXXV Encuentro Internacional se anunció el tema para la edición 
del 2015 que se llevará acabo del 22 al 29 de noviembre: “¡Ay de mí si no predico el Evangelio!” 

 (08 de diciembre de 2014) 

Fr. Philippe Cochinaux OP ha sido elegido Prior Provincial de 
la Vice Provincia de Bélgica. 
   

 
  El Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré OP, ha 
confirmado la elección de Fr. Philippe Cochinaux 
OP como Prior Provincial de la Vice Provincia de 
Bélgica. 

Fr. Philippe nació el año 1962 en Wilrijk 
(Bélgica). Realizó su educación secundaria en el 
Colegio Cardenal Mercier en Braine-l’Alleud. 
Mientras estudiaba en la Facultad de Derecho 

entró en la Orden de Predicadores en el año 1984, realizando su noviciado en Estrasburgo. Fue 
ordenado sacerdote en 1990. Tras la ordenación completó sus estudios en Derecho y Filosofía. 
Estudió Teología en Oxford (Inglaterra) y finalmente defendió su tesis doctoral en la Universidad 
de Louvain-la-Neuve. 

Entre los años 1990 y 1992 trabajó como capellán en Covenant House (Nueva York) con niños sin 
hogar, jóvenes drogadictos y prostitutas. De vuelta a Bélgica trabajó para el Centre de Philosophie 
du Droit en Louvain-la-Neuve. Durante más de tres años pronunció conferencias e impartió 
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seminarios sobre temas relacionados con la moral fundamental y personal en diversas instituciones 
de los EUA y Canadá. También fue profesor en la casa de estudios de Kigali (Ruanda) y Bujumbura 
(Burundi), así como en la Facultad de Psicología y en la Facultad de Teología Pastoral de la 
Universidad Católica de Leuven. 

Ha colaborado en proyectos pastorales con la parroquia de Ste Croix y St Etienne de Rixensart, 
en la Clínica Saint-Luc de Bruselas y con estudiantes en Lieja; simultaneándolo con un abundante 
ministerio de la predicación y dirección de retiros espirituales. 

En febrero de 2001 fue elegido prior de la comunidad de Froidmont, renunciando a dicho priorato 
cuando fue elegido Vicario del Vicariato General de Bélgica del Sur en octubre de 2002. Fue 
reelegido para dicho puesto en 2006. 

 (31 de diciembre de 2014) 

Fr. Loïc Marie Le Bot OP ha sido elegido nuevo Prior 
Provincial de la Provincia de Toulouse.  

   
 
  El Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré OP, ha 
confirmado la elección de Fr. Loïc Marie Le Bot OP 
como Prior Provincial de la Provincia de Toulouse para 
los próximos cuatro años. 

Fr. Loïc nació en Saint-Foy-la-Grande en 1969, 
entrando en la Orden de Predicadores en 1994. 
Estudió filosofía y teología en el Estudio General 
de la Provincia de Toulouse, siendo ordenado 

sacerdote en 2001. 

Es licenciado en Derecho Canónico por la Universidad Pontificia Santo Tomás de Roma 
(Angelicum) y en Teología por el Instituto Santo Tomás de Aquino de Toulouse. Es doctor en 
Derecho Canónico. 

A lo largo de su carrera ha sido profesor de Derecho Canónico en diversos centros, como el Estudio 
General de su Provincia. Desde 2005 es miembro de la Congregación para los Institutos de Vida 
Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica, siendo nombrado consultor de la misma en 2014. 

En el momento de su elección ocupaba el cargo de Decano de la Facultad de Derecho Canónico del 
Instituto Católico de Toulouse. 

(29 de diciembre de 2014) 
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Fr. Michel Lachenaud OP ha sido reelegido Prior Provincial 
de la Provincia de Francia 

   
 
  El 28 de diciembre, reunidos los frailes de la 
Provincia de Francia en su convento de Sainte-
Marie en Éveux, eligieron a Fr. Michel Lachenaud 
OP como Prior Provincial para un segundo mandato. 
El Maestro de la Orden, Fr. Bruno Cadoré OP, 
confirmó la elección y Fr. Michel la aceptó. 

Nacido en París en 1944 realizó su primera profesión 
en la Orden de Predicadores en el año 1966, siendo ordenado sacerdote en 1971. Ha sido misionero 
en África, sobre todo en Camerún, durante muchos años. Era el Socio de su predecesor y, cuando 
éste fue nombrado obispo, Vicario de la Provincia. 

Desde aquí queremos felicitarle y desearle suerte en su nuevo mandato. 

 
(29 de diciembre de 2014) 

Nuevos colaboradores para el Promotor General del Laicado 
   

 

Después de consultar al Maestro de la Orden, Fr Bruno 
Cadoré, el Promotor General del Laicado, Fr Rui Carlos 
Lopes ha escogidos a dos colaboradores para que le 
ayuden en su servicio a los laicos dominicos. Estos le 
ayudarán a responder mejor a las consultas que recibe 
provenientes de diferentes grupos y está previsto que le 
acompañen en algunas de sus visitas. 

Los nuevos colaboradores no estarán asignados ni vivirán en Santa Sabina, seguirán ocupándose de 
sus antiguas obligaciones, pero trabajarán en estrecha colaboración con el Promotor. 

Una breve presentación de los dos nuevos colaboradores: 

Fr. Manolo Puppini OP, miembro de la Provincia Romana de Santa Catalina de Siena, ejerce en 
la actualidad el encargo de vicario de la Parroquia de Santa María del Rosario en Roma y es el 
asistente local de las Fraternidades Laicales Dominicanas. Ha finalizado su Licencia en Bienes 
Culturales de la Iglesia en la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma. Se ha llegado a un 
acuerdo con su Provincial y su Superior para que trabaje en Santa Sabina dos medias jornadas por 
semana y para que acompañe al Promotor en alguna de sus visitas. 

Ruth Anne Henderson es una seglar dominica de origen escocés. Actualmente reside en Chieri. 
Hasta el presente año ha sido la presidenta del Consejo Europeo de Fraternidades Laicales. Ruth 
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Ann continuará residiendo en Chieri y trabajará, normalmente, a distancia. También está previsto 
que pueda realizar alguna visita acompañando al Promotor. 

El Promotor General del Laicado quiere darles las gracias por su disponibilidad al servicio del 
Laicado de la Orden. 

 (25 de noviembre de 2014) 

CALENDARIO DEL MAESTRO: 
26 dic - 11 enero: Receso 

12-15 Enero : Reunión de la Comisión Leonina en París 

17-24 Enero : Visita Canónica a Croacia y Bosnia 

31 Enero – 5 Febrero : Visita Canónica a Ucrania 

 

 


